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我发现有些老板做事的方
法十几年来都没改变，我们跟这
样的老板也有过一些合作。目
前，中国民营企业的发展基本上
有两种套路。一种是彻底市场化
的套路，比如互联网公司。我是
丁磊的董事，我听丁磊讲过，他
最喜欢做的事就是和客户打交道
的事，只要你对客户好一点儿，
客户就会有反应。他对政府那些
事一点儿兴趣都没有，从来不和
政府打交道。这就是互联网公
司，彻底市场化，靠市场、靠专
业、靠品质、靠服务带动公司的
发展。另一种是传统的套路。传
统套路的民营企业习惯于靠领
导、找关系，搞政治包装，搞垄
断或者寻租。

走前面这种套路的企业舞
台越来越大，市场规模越来越
大，而走后面这种套路的企业市
场越来越小，但很多民营企业仍
沉浸其中。拿万通来说，我们已
经是完全市场化的公司了，我们
提倡这样几点：全球观、中国
心、专业能力、本土功夫。本土
功夫排在最后，无非是请领导吃
饭这点儿本土功夫。

但是，很多民营企业仍然
对请领导吃饭乐此不疲，所以我
们和这些企业在一些项目的合作
上就面临问题。我们试图说服这
些人，但他们不听，他们总是在
找领导。如果你的专业能力不
行，找领导也没什么用。我们还
是应该通过学习来提高企业的市
场竞争能力和专业能力，以便让
企业有更好的发展空间。

总之，民营企业要突破增
长的极限，所面临的障碍是很多
的，包括组织结构、商业模式、
价值观、创业者的个人能力，
等等。我希望我们的民营企业
都能突破这些增长的极限，真
正成为中国受人尊敬的民营企
业，这也关乎我们整个事业的
成败。

中国的民营企业有个很有
趣的现象——很多公司在成立
20 年后都成为行业第一，并开
始向国际上的一些重要市场和领
域发起挑战，比如联想、万科、
海尔等。在这 20 年里，这些公
司都做过很多重要的决定，这些
决定引导着它们走向未来，取得
了现在这样的成功。

我们一直做好人做到现在
那么，对万通来说，我们

应该做一个什么样的决定，才能
保证我们未来走的每一步都是正
确的？我们回过头来看看当年从
海南发展起来的这些企业。1992
年的时候，海南有 18000多家公
司，这 18000多家公司几乎都是
房地产公司。十几年以后，这些
公司还剩下多少呢？今天还在做
房地产的，连 50 家都不到。如
果把沾点儿边的都算上，也不到
100家。那么，剩下的公司跑哪
儿去了呢？当年，在 18000多家
公司中，我们万通是排在倒数十
家之内的。大家都说从零开始，
而我们是从负数开始的，因为我
们连注册公司的钱都是借的。但
是，我们活下来了。第一，我们
的爹不比别人的爹好。第二，我
们的钱也不比别人多。当时大部
分人还是有点儿钱的，特别是海
南最好的六大公司，它们属于国
有公司，钱非常多，而我们的钱
是负数。第三，我们也没有特
权，而当时海南的很多公司都有
政府背景。我们还有什么特别的
资源吗？除了比他们年轻，或者

跟他们一样年轻，我们没有任何
自然资源。那时候我三十二三
岁，还有一些一起创业的伙伴，
比 如 现 在 大 家 都 知 道 的 阳 光
100、SOHO 中国的创始人，当
时他们还不到 30 岁。那么，为
什么我们活下来了，而那些公司
却没了呢？我们发现，有两点我
们跟他们是不一样的。

第一，我们一直在学好。
学好是件非常简单的事情，但商
人学好和教授学好是不一样的。
教授学好是为了挣钱，他在课堂
上讲一堂课，拿了讲课费就走。
商人学好是要花钱的，要纳税，
要还银行的贷款本息，要给员工
发工资和福利，还要给股东分
红，哪个都不能少，这才叫好
人。这四个方面的钱哪个不花，
别人都会说你是坏人。这一点我
们跟海南的很多公司不一样，我
们一直做好人做到现在。

第 二 ， 我 们 在 学 好 的 同
时，还比别人能学习。我们会在
公司发展的每个阶段考虑一些战
略上的问题，比别人更早地做出
一些安排。举例来说，1995年公
司重组合伙人的时候，我们已经
请了律师，而且请的都是从美国
回来的律师，请他们帮我们做法
律文件和财务安排，而不是按照
江湖的办法来处理。如果当时我
们用江湖的办法来处理，那今天
我们可能就没了。

企业的今天是你过去做的
某些决定的结果，而你今天做的
决定将会引导企业走向未来。所

以，作为企业家，你一定要找到
一种东西，以保证你的企业未来
走的路是对的，而不是错的。我
们把这种东西叫作决胜未来的力
量。我们不是要回过头去总结决
胜过去的力量，而是要寻找决胜
未来的力量，也就是说，我们要
找到引导我们在10年、20年以后
获得成功的力量。这些力量必定
是一个根本，我们今天必须特别
重视，而且必须矢志不渝地坚守。

万通把 9 月 13 日定为每年
的反省日，这是我们公司成立的
纪念日。在这个纪念日里，我们
从来不庆祝，而是在反省，反省
的形式、内容和方法不断地随着
环境的变化在改变。我们曾经在
反省日讨论过企业决胜未来的力
量这个话题。我们发现，至少有
四种力量是非常重要的。

连续、正向的积累能把
“事”变成“业”

第 一 种 力 量 是 战 略 的 力
量。什么是战略？读书时，很多
教授都会讲到这个问题。简单地
讲，战略就是做什么、跟谁做、
怎么做、做多少。战略为什么那
么重要呢？战略的重要性不在于

你知道今天做什么，而在于你知
道一生一世做什么，没有哪个人
不知道当下应该做什么。战略是
你一生的定位，一生做什么，多
数人是不知道的。万科在初期的
时候也不知道一生要做什么，于
是做了很多。做过饲料，做过蒸
馏水，做过零售百货，还组装过
录像机，拍过电影，也做过房地
产，北海、锦州都有它的项目。
但 20 年前王石做了个决定，他
决定这家公司一生一世就做一件
事了，就是做住宅。这个决定自
做出起，就没有改变过。与这个
决定不相关的其他东西，按照王
石的说法就是做减法，不断地
卖，卖到现在还剩下最后一家公
司没卖掉，但他还是一直在想办
法处理。其实，万科卖掉的所有
公司都是赚钱的，有些还很赚钱。
那为什么卖掉？因为20年前他想
了一件事，他要一生一世做这件
事，只做这一件事，所以要卖。大
家经常喝的怡宝蒸馏水，以前就是
万科的。在零售方面，当时王石的
万佳已经做到广东第一
了，但还是被他卖了。他
就围绕着住宅做。 10
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做任何一件事情，要想取得很大的成功，就得
打牢基础，做好前期的准备工作。“磨镰不误砍柴
工”。近日，笔者听到这句话，忽然觉得它和庄子画
蟹的故事二者之间殊途同归，说的都是这个道理。

庄子，战国中期宋国蒙（一说为今安徽蒙城，
另说为今河南商丘）人。他多才多艺，善于绘画。
国王要他画一只螃蟹。庄子请求说，需要五年的
时间，一座乡村房子和十二个仆人。过了五年后，
他还没有画。“再给我五年时间。”国王点了点头。
又过了五年，庄子拿起画笔，在一瞬间，只用一笔
就画了一只螃蟹，活灵活现，栩栩如生，跃然纸
上。那是一只人们所见过的最完美的螃蟹！

万丈高楼平地起。庄子是个圣人，画好一只
螃蟹，尚且需用十年时间；然而，当下一些作者或
作家三两个月最多半年时间就能出一部长篇。试
想，这些人生活积累、文字功底尚处于浅显层面，
怎么能写出千古流传的佳作呢？无怪乎有些出版
的书籍，甚至是有些获了大奖的作品，没过几年，
作品就淡出读者的视野，连名字也记不起来了，
有的甚至被打成了纸浆，呜呼哀哉！由此可见：
无论文学创作也好，还是搞科学研究也好，人生
之路绝对没有捷径可走；如果想比别人棋高一
着或者青史留名，非得踏踏实实学习，下大功夫
不可！

“冰冻三尺，非一日之寒”。但愿那些急功近
利之人能从庄子画蟹中受到一些启迪……

退休后，我的心思也由城市退回到了
农村。

四十多年前，人们，尤其是农民对天
气的关注度绝对要比现代人强烈得多，而
且关注的焦点也不一样。因为那是个靠
天吃饭的时代。特别是豫西一带十年九
旱，有春雨贵如油之说。所以，只要旱情
一露头，老百姓就会忧心如焚，望天长
叹。记得有一年，小麦种上后，一冬一春
无雨雪。都快到谷雨了，才下了一场小
雨，连地皮都没有淋湿，小麦几乎绝收。
作为一个挨过饿的人，我是少年早识愁滋
味，经常和父兄辈一起为春雨或者喜极而
泣，或者扼腕叹息。可谓“一雨连众心”。
后来，我进城工作，端上了铁饭碗，慢慢地
对天气关注得少了，竟至连什么时候庄稼
成熟、收割都忘得一干二净。

如今闲了下来，竟然“老换小”，把童
年时对天气特别在意的习惯也捡起来
了。每当有雨雪时，就会关注下得大不
大，及时不及时，能不能把旱情彻底消除。

今年的春雨，一改吝啬的毛病，出手
十分大方，竟然断断续续地下了两三天。
昨夜，我虽躺下得早，却喜不能寐。耳边
掠过一阵紧一阵慢的东风裹着细雨的声
音，心里便想到了杜甫的《春夜喜雨》：“好
雨知时节，当春乃发生。随风潜入夜，润

物细无声。”春雨随风而至，好似一位情意
绵绵跳着曼妙舞蹈的少女，羞涩而甜美。
她不仅唤醒了沉睡的大地，也像一壶琼浆
佳酿那样化开了人们心田的寒意。清晨
天还没亮，我就起了床，撑起一把伞到雨
中漫步。春雨洒落在街道两旁的树木花
草上，发出如同蚕食桑叶般的沙沙声响。
空气中有一些伴着青草气味的清新的花
香味，街灯在雨雾中泛出朦胧的柔光，给
黎明时的城市平添了些许别样的浪漫和
温馨，也给我这样一个不够时尚的老人身
上喷洒了一些与性别和年龄不搭的妩媚，
让我的心情豁然开朗。于是，我的思绪便
随着细细的雨丝悠然飘逸远翔。

如同银线般的雨丝淅淅沥沥地在我
眼前交织成了一幅巨大的顶天立地的雨
帘、雨幕，我觉得自己一瞬间变成了一枚
梭子在其间穿过。我把臂张开，让雨滴
落在手心里，轻灵光润；我仰头启唇，让
雨滴直倾咽喉，甘甜醇美。雨水不仅镇
压住了城市不羁的喧嚣，而且把泥土中
蕴藏的生命勃发的气息释放了出来，这
让我突然产生了去郊区看看麦子和油菜
的冲动。麦子长高了吗？油菜开花了
吗？真是想啥就有啥，早晨的第一班公
交车迎面驶来。车上没有几个人，我找
了一个靠车窗的位子坐下。车子载着我

的思绪在雨中穿行，雨水扣着我的心弦
顺着车窗玻璃往下流，如同瀑布，亦如音
乐喷泉，耳边似乎有一首美妙的曲子在
轻轻叩击我儿时的囟门，它不仅给我的
遐想插上了翅膀，还让这个春宵在五色
斑斓的梦境中醒来。半个小时后，天也
大亮了，雨也基本停了，我到了东郊的田
野里。

碧绿的麦子身上挂满了珍珠，远处
的油菜一片金黄。她们不停地在风中跳
舞，好像在欢迎我的到访。我知道，她们
的心情和我一样超好！古人有“人生四
大喜”之说。第一喜就是“久旱逢甘霖”，
第二喜才是“他乡遇故知”，可见及时雨
在人们心中的地位。明朝冯梦龙《醒世
恒言》卷二说：“分明久旱逢甘雨，赛过他
乡遇故知。”我想，如果麦子、油菜真的有
知，也一定会认同古人的说法。确实，春
雨太宝贵了。简单说，她就是粮食；复杂
一点说，她就是大自然赐予我们的 GDP
（国内生产总值）和为我们降低的CPI（居
民消费价格指数）。看到大地一片生机
盎然，我的心真的醉了。一个老头大清
早在田野里独舞，竟然忘记了饥饿！为
什么，因为我太高兴了！

春雨，乃春予也！感恩春天，感恩
春雨！

当拔节的音符
再次托起密集丛生的叶子时
你便在季节的轮回中
翻开尘封许久的绿色诗篇
让日夜复始的声音
成为琴弦上美轮美奂的诱惑
当所有的承诺
再也串不起露珠的回忆时
远行的步履
已经抵达一片枝叶的细语
没有人告诉我
是不是应该靠近这宁静的港湾
当岁月的歌谣
再也串不起乡情的永恒时
远方的祝福
会不会在情真意切的窗前
让记忆的碎片成为如烟的往事
缭绕村庄刻骨铭心的流淌中

乡愁，是人们对家乡的深厚感情和思念，也是古往今
来最难以释怀、难以割舍的情愫。对故土的眷恋是人类共
同而永恒的情感，也是文艺作品绵绵不绝的话题。远离故
乡的游子、漂泊者、流浪汉、移民，不论走得再远，离开再
久，都不会忘记自己的家乡。文人骚客，更写下许多动人
诗篇，来抒发自己思念家乡的情怀。

古时交通工具不发达，外出闯荡的游子，想回一次家
很不容易，舟车劳顿，旷日持久，携老带幼，如果再遇到时
局动荡，兵荒马乱，更是麻烦。只好把对家乡的美好怀念
诉诸文字，于是就有了屈原的“鸟飞反故乡兮，狐死必首
丘”，有了李白的“举头望明月，低头思故乡”，有了李益的

“不知何处吹芦管,一夜征人尽望乡”，有了杜荀鹤的“驱马
傍江行，乡愁步步生”，有了崔颢的“日暮乡关何处是，烟波
江上使人愁”，有了张乔的“何处积乡愁，天涯聚乱流”……

如今，飞机腾云驾雾，高铁纵横交错，巨轮乘风破浪，
想去哪里都很方便，近的几个小时就能打个来回，远的也
不过朝发夕至。为什么还有人空说乡愁而不回乡呢？

于右任不能回乡是因为两岸隔断多年，无法成行，只好
将浓浓的乡愁写进诗中：“葬我于高山之上兮，望我故乡；故
乡不可见兮，永不能忘。”马思聪在“文革”中备受迫害，不得
不远走他乡，骨肉分离，寄人篱下，他纾解乡愁的办法就是一
遍又一遍地演奏自己创作的《思乡曲》。被囚禁了54年的张
学良，思乡心切，也多次受到家乡的邀请，但因健康及其他种
种原因，终未成行，成为他人生之一大遗憾。

乡愁是忧郁、深沉、凝重的，人们对故乡的回忆是美
好、古朴、纯洁的。但回到日思夜想的故乡后，可能会发现
梦回萦绕的故乡变了，记忆中的水磨、炊烟、小河、树林、老
屋、狭径都不复存在，昔日的玩伴也无从寻觅，面临的是

“儿童相见不相识，笑问客从何处来”的窘境。与其如此，
还不如把对家乡的美好记忆就留在梦中，因此宋之问就有
了“近乡情更怯，不敢问来人”的复杂心情。这或许还可解
释崔颢写了那么精彩的乡愁诗，但还是一直漂泊在外，最
后终老他乡的深层原因。

国人素以衣锦还乡为荣，项羽有言“富贵不还乡就如
同锦衣夜归”，刘邦做了皇帝也忙不迭地回家乡炫耀“威加
海内兮归故乡”。如今有不少人不肯回乡，则是因为在外
边没混出名堂，无颜见江东父老，所以宁愿在外日夜忍受
乡愁的煎熬。其实，你多心了，家乡的胸怀永远是博大宽
阔的，她可以兴高采烈地迎接功成名就的子弟，为其骄傲
叫好，也会满腔热情地接纳回来疗伤的儿孙，安抚其脆弱
的心灵，无论何时，家乡都是游子最可信任的避风港、加油
站、疗养所。

2015 年，央视春晚上，歌手雷佳演唱了一曲《乡愁》，
如泣如诉，情深意浓，打动了很多人的心弦，激起人们的
共鸣，在场许多观众眼里都饱含泪水。可见，虽然已进入
现代社会，乡愁仍是打动我们心灵的最牵挂情节，是我们
挥之不去的思绪。因而，沈西苓导演过《乡愁》电影，理查
德·克莱德曼演奏过《乡愁》钢琴曲，席慕蓉写过《乡愁》散
文，三毛写过《乡愁》随笔。在所有反映乡愁的文艺作品
中，尤以台湾诗人余光中诗歌《乡愁》最为动人，情感真挚，
语言凝练，比喻生动，朴实无华，成为当代乡愁作品中的扛
鼎之作。

拿破仑说：“爱国首先要爱家乡。”许多成功人士慷慨
回馈家乡，或在家乡投资建厂，或在家乡兴办学校，或在家
乡铺路修桥，这可视为留住乡愁的最高境界，多多益善。

“问君能有几多愁”，唯有乡愁最深情。

作为一本谈论焦虑问题的书，《心之道》并没有给出所
谓的“医学处方”，而是以瓦兹特有的方式提出了具有颠覆
性的解决之道——不再逃避，而去接受生活中充满痛苦与
不安全感的事实，拥抱当下的时刻，超越焦虑，到人的自身
内部去找回心灵的平静。

阿伦·瓦兹是向西方介绍东方哲学的主要介绍者。从
在西方尤其是美国的受欢迎程度来看，瓦兹的地位并不逊
于克里希那穆提。瓦兹的个人经历颇为“复杂”。他出生
英国，定居美国，早年参加“佛教会”，跟随临济宗禅师研习
禅法，之后又去了神学院研究基督教经典、神学和教会历
史。他做过圣公会牧师，曾在美国亚洲研究学院担任教
职，又于20世纪50年代中期，成为以写作、广播和演讲为生
的自由职业者。

对东西方宗教和哲学的融合，贯穿于瓦兹的求学和职
业生涯之中。其生前出版的著作融汇了禅宗、道教、印度
教、基督教神学、宇宙论、心理学、精神治疗等领域的广泛
内容和思想，并且以其诗意的解说方式而为人称道。《心之
道》亦是如此。

在春光融融四月里，走进甘谷，就好
像走进了月季花的世界。无论繁华的城
市，还是宁静的乡村，到处都是月季花的
绚烂、月季花的馨香。那些盛开在小桥流
水边、街道公园里的月季，或一枝独秀，千
娇百媚；或一丛怒起，沉鱼落雁；或独占一
方，姹紫嫣红，把古老的甘谷装点得如诗
如画、如梦如幻。

月季是我国传统的十大名花之一，素
有“花中皇后”之美誉，在我国已有 2000
多年的栽培历史。相传神农时代就有人
把野月季挖回家栽植，汉朝时宫廷花园中
已大量栽培，唐朝时更为普遍。而新的考
古表明，月季花早在传说中的黄帝时期，
就被奉为部族的图腾植物。甘谷县花卉
栽培历史悠久，月季汉代已有栽植。甘谷
县志载，清乾隆十三年（1748）时，甘谷已
有月季 38 个品种。然而，此后漫长的岁
月里，天生丽质的“花中皇后”，只是孤寂
地开放在小桥流水边、农家院落里，花自
飘零水自流，养在深闺人未识。真正让甘
谷月季走出家门、走向世界的是一个叫姚
天基的人，这个被人们誉为“西北月季大
王”的甘谷县新兴镇姚庄村农民，从 1970
年就对月季产生了浓厚的兴趣，此后便把
几十载的年华，付之于月季，传承了月季

历 史 ，续
写了月季
辉煌。从
1980 年白
手起家创
建甘谷县
实验月季

园开始，姚天基培育的“冀城红”“满堂红”
“冀城和平”等甘谷月季，先后荣获第五、
第六届中国花卉博览会优秀新品种奖。
1999年在“中国昆明世界园艺博览会”月
季专题竞赛中，又斩获 1金 6银 7铜共 14
枚奖牌。从此，甘谷月季声名鹊起，华丽
转身，自成一家，名扬四海。2005年，中国
人民银行发行第5套人民币，10元面值上
有一朵盛开的金色月季，那就是享誉世界
的“甘谷月季”，从此，甘谷月季成为人们

“爱不释手”的花卉。
“花开花落不间断，春去春来不相

关。”“唯有此花开不厌，一年常占四时
春。”月季花姿秀丽，花色绮丽，花大色
美，按月开放，四季不断，在争奇斗艳的
万花中独领风骚，因而深受普通民众和
文人墨客的喜爱。甘谷地处渭河中游，
四季分明，气候温良，冬无严寒，夏无酷
暑，土层深厚，土壤肥沃，加之传统的精
耕细作，久远的农耕文明，是月季花生长
的天赐沃土。因而，甘谷月季更加生动
丰富，绚烂多姿，其显著特点是：花色艳
丽，花香浓郁，花型硕大，花枝结实，抗旱
耐寒，品种多，花期长。从每年 4月到 12
月，走进甘谷，就好像走进了月季的世
界，公园的花坛里、街道的花带里、寻常

的百姓家、庄重的机关内，到处可以看到
绽放的月季花。清晨，穿行在大街小巷
之间，漫步在小桥流水之侧，徜徉于公园
广场之中，驻足于悠悠渭河之畔，到处都
可以看到盛开的月季。那些或大红、或
乳黄、或洁白、或淡粉的花朵，有的成点，
或三或五，恰到好处；有的成线，或曲或
直，各得其妙；有的成片，或方或圆，各领
风骚；有的或连于圃、或蔓于篱、或出于
路、或傍于柳、或倚于石、或荫于溪、或集
于草、或近于墅，高低错落，远近不同，相
映成趣，相得益彰。而到了夜晚，月朦胧
鸟朦胧，月光与灯光辉映，花影与云影相
弄，又是别一样风情，另一番韵味。渭河
风情线上，花间石板路上，小桥流水之
间，亭台楼阁之侧，灯光月影里的月季，
或顾盼生姿，或娇羞可人，或恬淡优雅，
或风韵撩人，或玲珑精致，或典雅大方。
花前月下，花影摇曳，花香袭人，美不胜
收。甘肃省诗词学会副主席袁第锐参观
了甘谷月季后，动情赋词《鹊桥仙·谢赠
月季》一首：蓓蕾初绽，娇红欲滴，了却春
风一度。盘根错节待从头，倩谁问，明朝
何处？前程似锦，韶华胜故，莫问冀城归
路。迢迢此去几多时，料应是，相思无
数。

花朵是人类的天使，是自然的尤物，
是大地的眼睛、是光的女儿、是水的升华，
它用阳光、月光和星光搭建了一座不朽的
精神城堡、心灵驿站，有幸让灵魂居住其
间的人是幸福的。甘谷有月季，月季四季
开。四季陪伴着月季花的甘谷人是幸运
的，也一定是幸福的。
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